

SUPLEMENTO

AL

BOLETIN OFICIAL



DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

Información local.

Cuestiones sociales.

La huelga de tipógrafos sigue en el mismo estado, habiendo sido rechazadas por los obreros las mejoras propuestas por los patronos.

El Gobernador es muy probable se incaute de los elementos disponibles en las imprentas, para editar un periódico diario.

— Tampoco ha sufrido variación la huelga de albañiles.

Celebraron una entrevista ayer patronos y obreros sin llegar a un arreglo.

Por la tarde cambiaron impresiones la Junta directiva y la Comisión de huelga obrera, en cuya reunión se anunció que hoy a las once se entrevistarían nuevamente con los patronos, llevando éstos fórmulas concretas.

De haber alguna aceptable, solicitarán permiso del Gobernador para reunirse en junta general y discutirla.

Existen impresiones optimistas, respecto a una pronta solución de esta huelga.

— La huelga de carreros continuó ayer, sin ocurrir incidentes.

A pesar de la huelga circularon bastantes carros, conducidos por sus propietarios, obreros y algunos por soldados.

La tranquilidad en la población es absoluta.

La sesión del Ayuntamiento.

Presidida por el Alcalde, celebró anteayer tarde sesión el Ayuntamiento. Asistió público muy numeroso, en el que predominaban comerciantes y obreros, por tratarse en la sesión del problema de las subsistencias, agudizado estos días en Zaragoza por la carestía absoluta de algunos artículos de primera necesidad.

El Sr. Calvo enteró a los concejales de una carta que había recibido de los carteros cesantes, interesando que se hicieran gestiones para la reposición de los mismos en sus cargos. Se acordó dirigirse al Conde de Romanones, Ministro de la Gobernación, Director general de Comunicaciones y representantes en Cortes por Zaragoza, rogándoles que atendieran la petición de los carteros.

Fueron despachados, de acuerdo con los informes de las respectivas comisiones, todos los dictámenes que figuraban en la orden del día.

Firmada por cinco concejales se presentó una moción sobre asuntos relacionados con la Comisión de Subsistencias. Dió lugar a largo debate. Los firmantes de la moción proponían que la Comisión municipal de Subsistencias cesara en su funcionamiento, en atención a las trabas que ponía el Ministerio de Abastecimientos. Pero los que no estaban conformes con el espíritu del escrito, lo combatieron, acordándose, después de una discusión de tres horas, que continuara la Comisión de Subsistencias, por ser actualmente más necesaria en atención a la falta de artículos de consumo en la plaza y encarecimiento de la mayoría de ellos.

Relacionado también con el escrito aludido, se trató de las facultades que el Gobierno había concedido al Concejal Sr. Molinero, en su calidad de Delegado inspector de Subsistencias. El Sr. Molinero rebatió enérgicamente los conceptos vertidos por los autores de la moción, declarando que su actuación beneficiará precisamente al comercio de Zaragoza, por obrar en todos los momentos dentro de la más recta justicia.

Se hicieron varios ruegos de escaso interés y uno de ellos proponiendo que el Ayuntamiento se dirigiera a la Fábrica del Gas para que baje a 35 céntimos el metro cúbico de gas.

Las subsistencias.

Como consecuencia de la sesión celebrada ayer tarde por el Ayuntamiento y al objeto de evitar determinada campaña insidiosa contra el Delegado gubernativo de Abastecimientos, el Sr. Molinero ha cursado profusamente la siguiente carta:

«Muy señor mío y de toda mi consideración: Al objeto que no pueda ser sorprendida su buena fe, pongo en su conocimiento que se está haciendo contra mí una campaña injusta por mi actuación como Inspector de Subsistencias.

Tengo a su disposición todos los justificantes que demuestran la falsedad de las acusaciones.

Estoy dispuesto a dar cuenta en un acto público o en la Prensa, para que se enteren los vecinos de Zaragoza, que lo que rechazo son influencias y amenazas.

Espero que sabrá hacerme justicia, suplicándole me dispense por la molestia que esta carta pueda causarle».

Comisión mixta de Reclutamiento.

En la sesión celebrada ayer por esta entidad, fué concedida la excepción del servicio militar activo a los mozos siguientes:

Cervera de la Cañada.—José Barbero Muniesa, Basilio Gil Sebastián y Teodoro Alcolea Hernández.

Cetina.—Cesáreo Lázaro Navarro, Lucas Pérez Garrido, Pedro Cano Pelegrín, Santos Marco García y Manuel Pelegrín Pelegrín.

Cimballa.—Manuel de la Cruz Perales, León Ramos Gálvez y Juan Muñoz Perales.

Clarés.—Daniel Portero Mancebón, Manuel Pérez Chavarría y Máximo García Ledesma.

Contamina.—Constantino Granada Arcos, Manuel Laorden Moros, Pascual Arcos Jiménez y Santiago Arcos Polo.

Embid de Ariza.—Félix Mariscal Latorre, Félix Soria López, Bernabé Alonso Lacal, Luis Fraile Martínez y Ambrosio Vergara Vergara.

Godajos.—Gregorio Gutiérrez Rupérez, Ciriaco Guajardo Cebolla, Antonio Guajardo Utrilla, Severiano Gálvez Lacorte, Santiago Cebolla Castejón y José Monge Martínez.

Ibdes.—Eusebio Solanas Remacha, José Layunta Delgado, Enrique Sánchez Lozano, Angel Sinusia Gotor, Marcos Sáncho Pariente, Román Esteban Sinusia, Juan Esteban Solanas, Pascual Sánchez Serrano, Bienvenido Delgado García, Miguel Esteban Blancas y Francisco Solanas Cortés.

La denegó, declarándolos soldados, a Perpetuo Blancas Benedí y Jesús Alvaro Hernández, de Cimballa; Feliciano García Gil, de Clarés, e Isaac Roy Morlanes, de Embid de Ariza.

Información de España.

(Por telégrafo).

Madrid.

Esta tarde, en la Casa de la Villa, ha dado una notabilísima conferencia D. Antonio Royo Villanova. Habló sobre la Autonomía y la Municipalización. Fué muy aplaudido por el numeroso público que le oyó.

A última hora de la tarde los periodistas volvieron a hablar con el conde de Romanones y como una vez más le preguntaran por la crisis, el Presidente dijo:—Hace más de un mes que diariamente se viene anunciando ese acontecimiento político, y está claro que una vez u otra acertarán.

En Gobernación las noticias oficiales de provincias ofrecen escaso interés.

El Gobernador de Alicante comunica que se ha levantado el estado de guerra y que ha quedado resuelta la huelga de hojalateros.

Se ha inaugurado oficialmente la nueva sociedad Los Previsores del Porvenir, en la Avenida del Conde de Peñalver, con asistencia del Rey, el ministro de Fomento y varias personalidades.

El Comisario de Seguros dió lectura al Decreto y a la Real orden que tratan de la creación del Patronato. Los vocales que lo forman tomaron posesión del cargo, excepto los señores Groizard y Salvador, que no asistieron por estar enfermos.

El marqués de Cortina, pronunció un discurso relativo a la obra de Los Previsores del Porvenir. Finalmente habló el Rey enalteciendo la obra. Fué aclamado.

La Reina se encuentra totalmente restablecida, pero no asistirá a las ceremonias de Semana Santa.

El Rey ha firmado un decreto en la cartera de guerra, disponiendo que el general de brigada D. José Tovar pase a primera reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Ha ingresado en la cárcel y ha sido procesado bajo la ley de Jurisdicciones el caricaturista Bagaria, por la publicación de una caricatura.

A las dos de la tarde ha comenzado la vista de las protestas de las últimas elecciones parciales. La de Orihuela la impugnó el Alcalde de Zamora, en nombre de D. Luis Barcadas, contra el triunfante D. Lázaro Galdeano, que se defendió.

El Sr. Gascón y Marín, en nombre del señor Díaz Vaquero, impugnó la de Purchena, contra el triunfante D. Julio Prado.

El Consejo en Palacio.

Manifestó el Conde que si ayer no había nada que comunicar, hoy, menos que nada. Dijo que se había celebrado el Consejo en Palacio con el consabido discurso de política interior y exterior, no habiendo Consejo.

Habló después del estado del tiempo, manifestando luego que el barómetro había subido mucho, de lo que se alegraba.

—¿Y el barómetro político?—interrogó un periodista.

—Ese no puede subir más.

El Sr. Jimeno manifestó que había conferenciado con el Gobernador de Barcelona, quien le había manifestado que habían vuelto al trabajo la mayoría de los obreros y que había vuelto la tranquilidad a la población. También dijo el Sr. Jimeno que en Valladolid no ocurría nada nuevo y desmintió la apertura de las Cortes para el día 22.

El Ministro de Hacienda dijo que había sometido a la sanción Regia el Decreto de seguro sobre cosechas por cuenta del Estado. Manifestó que lo había visitado el Director de Aduanas para darle cuenta de los puntos más salientes de la Real orden regulando la fianza de los Agentes de Aduanas, aumentándose de esta manera la recaudación, que se ha elevado mucho más. Manifestó que en la «Gaceta» aparecerá un Decreto sobre penalidades a los defraudadores alcohólicos.

— Ha terminado el reparto de las comidas costeadas por la reina a los pobres durante el invierno. Se repartieron 257.500 raciones.

— Se dice que han retirado sus dimisiones los altos funcionarios de Barcelona.

— Se asegura que el Gobierno, ante el temor de que le falten las colaboraciones parlamentarias del presupuesto, piensa llevar a las Cámaras el proyecto de permuta para seguir hasta fin de año la prórroga del presupuesto, por dozavas partes. Esto se estima un medio de salir del paso.

— Se advierte movimiento con motivo de las próximas elecciones para Diputados provinciales, que se celebrarán en junio; presentará su candidatura D. Pascual Ruiz Salillas, ex Alcalde de Madrid.

— Se ha reunido el Instituto nacional de Previsión para acordar las bases generales de un cuestionario, abriendo información pública en cada región, con objeto de, según las industrias, poder adelantar la edad para obtención de pensiones de vejez.

— El conde de Romanones ha conferenciado esta tarde extensamente con el Ministro de la Guerra.

— Esta noche cena el Conde en la Embajada de Italia.

— En casa del Sr. Sánchez Toea se han vuelto a reunir algunos ex Ministros conservadores, para tratar del instante político. Interrogados por los periodistas eludieron dar noticias concretas, limitándose a decir que habían tratado de cuestiones de orden interior del partido.

— En los Círculos políticos se afirma que el conde de Romanones cuenta ya con el hombre que buscaba para el nuevo Ministerio de Trabajo, Industria y Comercio, siendo por lo tanto inminente la supresión del Ministerio de Abastecimientos y la dimisión de Leonardo Rodríguez.

Barcelona.

Sigue aumentando la suscripción con destino a las tropas, alcanzando hoy a 210.000. Uno de los últimos donantes se ha suscrito por 10.000 pesetas.

El problema de las subsistencias está muy mejorado. Durante los últimos dos días se han utilizado 498 carros y 100 automóviles para el transporte de artículos alimenticios desde el puerto y las estaciones a los mercados.

De Galicia han llegado dos trenes de ganado, con terneras. También de Gerona han llegado importantes partidas de ganado vacuno. En todos los mercados ha quedado normalizado el servicio de carne.

El Comité de Abastecimientos anuncia rebaja de precios en casi todos los artículos.

Se ha continuado la vista de la causa por asesinato del Sr. Barret. El fiscal retiró la acusación contra Bolot y la mantuvo sobre los cinco procesados restantes. Pronunció un enérgico discurso, haciendo resaltar las burdas contradicciones en que habían incurrido casi todos los testigos. Mañana actuarán las defensas.

Al mediodía quedaron abiertas las fábricas y talleres reanudándose el trabajo; se registraron algunas coacciones, verificándose detenciones.

Se han trasladado al Monjuich los detenidos en el vapor «Roger de Lauria».

En la redacción de «La Publicidad» se reunieron los administradores y directores de los diarios ratificando su acuerdo de rechazar la censura roja y no salir sin publicar la nota de los directores que motivó la huelga. El lunes presentarán los tipógrafos las bases.

Los mercados han estado bien abastecidos y ha habido hortalizas y verduras abundantes y a precios inferiores a la tasa.

El Gobernador civil ha vuelto a desmentir las manifestaciones que le atribuye la Prensa madrileña sobre supuestas discrepancias de criterio con el Capitán general.

Han sido detenidos diez cajistas de la imprenta del «Diario de Barcelona».

Jaca.

Asistiendo las autoridades y con misa Pontifical se ha verificado la consagración en la Catedral del nuevo Altar mayor.

Alicante.

Se reunió la Junta de Autoridades y, después de examinar el satisfactorio estado de la provincia, acordó levantar el estado de guerra.

Rápidamente va quedando restablecida la normalidad en todas partes. Se han reanudado los trabajos en Alcoy, Elche, Elda y Crivillente.

Por el Casino de Alicante ha quedado abierta una suscripción con objeto de rendir un homenaje al Ejército, que consistirá en misa de campaña, festival artístico, comida extraordinaria para la tropa y un banquete a jefes y oficiales.

Valladolid.

El Delegado de Abastecimientos capitán Pérez Hilmán, ha descubierto un depósito de 1.500 arrobas de patatas, pertenecientes al acaparador D. Belisario Fernández de Velasco.

Sevilla.

Han ingresado en la cárcel cinco comerciantes por vender a precios superiores a la tasa.

— La herida que sufre el novillero Casjelles tiene más importancia que la que se creyó en un principio. No podrá torear hasta fin de mayo.

Valencia.

Ha salido para Madrid el jefe provincial del partido maurista, con objeto de conseguir que el Sr. Maura venga para pronunciar un discurso apologético en una de las veladas literarias que se celebrarán con motivo del Centenario de San Vicente Ferrer.

Información del extranjero.

(Por telégrafo).

Berna. — La Prensa de Berlín dice que los sucesos de Munich dificultarán la firma de la paz retrasando las negociaciones.

Los aliados dilatarán la firma hasta que puedan negociar con el Gobierno unificado que represente a todos los estados alemanes; y si el bolcheviquismo se propaga, la Entente se negaría rotundamente a tratar.

Las poblaciones bávaras que han proclamado la república de los soviets han declarado la huelga al imperio alemán.

Los periódicos terminan diciendo «que de los actuales sucesos de Munich depende el porvenir de Alemania».

Basilea.—Comunican de Postdam al «Badische Presse», que los tropas gubernamentales marchan sobre Brandeburgo con objeto de desarmar a los revolucionarios.

Londres.—El «Daily Telegraph» dice saber que la vanguardia de la expedición que va en socorro de la Rusia septentrional embarcará esta noche en Tilbury.

Copenhague.—Las últimas noticias de Baviera dicen que los campesinos han empezado seriamente a organizarse para combatir el régimen de los soviets.

En el distrito de Kuhrr el número de huelguistas se eleva a 400.000. Las tropas del Gobierno han entrado en Essen, donde han entablado varios combates con los huelguistas.

Los socialistas independientes espartaquistas de Hamburgo han declarado que dentro de poco establecerán el régimen de los soviets.

En Estokolmo se confirma la noticia de que Finlandia prepara la campaña contra los bolcheviques.

Gacetillas.

Le ha sido concedida la cruz de Beneficencia con distintivo morado y blanco al Dr. don Augusto García Burriel.

Felicitemos al culto médico por distinción tan honrosa como merecida.

El Director general de Seguridad, en telegrama de ayer, felicita sinceramente al personal que ha intervenido en la detención del sindicalista Manuel Taléns.

LOS ESPECTÁCULOS

Principal.—Beneficio de Irene López Heredia.—Irene López Heredia, que hoy cuenta en absoluto con las simpatías y la admiración de nuestro público, conquistadas por su brillante labor artística, celebró ayer su beneficio.

El teatro estuvo lleno de un público muy distinguido, que acudió a aplaudir a la hermosa artista en las dos funciones.

Por la tarde se representó «La tía de Carlos» y se estrenó el episodio sentimental en un acto titulado «Era un romántico», obra de la que es un autor el notable actor de la Compañía de Vilches, Sr. Roa.

Es una obra pródiga en motivos sentimentales y en ideas de originalidad y excelente gusto literario.

El ambiente de artistas de circo en que se desarrolla el pasional argumento del drama, interés y al final hubo aplausos para el autor y para los intérpretes.

Irene López Heredia creó un admirable tipo de mujer frívola.

Por la noche se representó «La muchacha que todo

lo tiene», obra en la que se ha revelado como en ninguna otra el temperamento artístico de Irene López Heredia. Puede decirse que con la protagonista de esta obra ha creado la señorita López Heredia uno de sus más interesantes tipos teatrales.

También estrenó «Un tío castizo», de Montenegro, obra en la que cautivó con su gracia, su belleza y su distinción artística.

Ernesto Vilches «hace» un tío castizo alemán sevillano de verdadera gracia, un tipo notable como todos los suyos.

La beneficiada escuchó muchos aplausos y su cuarto se convirtió en un verdadero jardín de flores.

Parisiana.—El beneficio de Salvador Mora.—Este saladísimo actor, Salvador Mora, que tantas simpatías tiene con todos los públicos, celebró ayer su beneficio con un programa en el que hasta hubo zarzuela.

Parisiana estuvo animadísimo en las dos funciones, y Mora escuchó grandes ovaciones, premio a su gran labor cómica de ayer.

Sucesos.

Un soldado ahogado en el Canal.

Próximamente a las diez de la mañana ocurrió ayer en el Barrio de Casa Blanca una sensible desgracia, de la cual fué víctima el soldado Celedonio Fernández Expósito, que prestaba los servicios de chófer para la conducción de los camiones automóviles de la Fábrica militar de harinas.

Al regresar de uno de los muchos viajes realizados por la mañana y por efecto de un viraje demasiado rápido, volcó el camión, precipitándose al Canal precisamente en el sitio donde la profundidad es de unos cinco a seis metros. El camión y el chófer cayeron al fondo, y tres horas después era extraído el cadáver de Celedonio Fernández, para lo cual hubo necesidad de cortar el agua del Canal. Tenía la víctima 23 años, era natural de Salamanca. El camión automóvil quedó empotrado en el barro.

Un detenido.

La policía detuvo ayer a otro sujeto sospechoso que parece ser un exaltado sindicalista, el cual no explica claramente los propósitos que le trajeron a Zaragoza. Llevaba bastante dinero y algunos documentos que le acreditan de peligroso.

Accidente del trabajo.

En las minas de Tierga ha ocurrido una sensible desgracia. El obrero Mariano Gabero Mendieta, fué alcanzado por una máquina cepilladora resultando con graves lesiones en la mano derecha.

Entre labradores.

En Monterde, por cuestiones agrícolas, riñeron los vecinos Maximino Sánchez y Pedro Colás.

El primero disparó su escopeta sobre el segundo, produciéndole lesiones en el costado derecho, en el brazo y en la mano del mismo lado.

El hilo del teléfono.

A seis kilómetros de la ciudad han sido robados 280 metros de hilo de cobre del teléfono del Estado.

La policía realiza gestiones para descubrir a los autores.

TEATROS Y CINES

Teatro Principal.

Compañía de comedia de Ernesto Vilches.— Hoy viernes, no hay función.—Mañana sábado, beneficio de Ernesto Vilches.— Por la tarde, El eterno D. Juan.— Por la noche, El huésped millonario (estreno).

Teatro Parisiana.

Compañía de Salvador Mora.— Hoy viernes, 11 de abril de 1919.— Función popular con verdadera rebaja de precios.— Butaca con entrada, 1 peseta; general, 0'25.— Última definitiva representación del aplaudido sainete en dos actos y seis cuadros, Triañerías. Grandioso éxito. Noche, a las 10 1/4.— Mañana sábado, grandiosos programas.— El domingo, despedida de la compañía.

Zaragoza.— Imprenta del Hospicio provincial.